

山首上人さまご講演

十^{じゆつ}
界^{かい}

仏^{ほとけ}
の
地獄心^{じごくこころ}



龍舌蘭 (りゅうぜつらん)

仏さまを困らせることのないように

十界

十界とは、地獄・餓鬼・畜生・修羅・人間・天上の六道と、声聞・縁覚・菩薩・仏界の四聖道をいう。

人はみな、この十界の中に住み、生きるものである。

たまたま教えを聞き、四聖道のよき行ないをしようとしても、その知ること浅きが故にまた凡夫にもどり、六道をはなれることができず、未来永劫、苦しみ悩むである

う。

真に仏の教えを聞き、学び、行ずることこそ、この世に幸福と平和をもたらすものである。

|| 御開山上人御法話資料 ||

「十界の絵図」を見ますと、中心に「心」と書かれていて、周りに仏界から地獄界までの有様が描かれています。

絵図の他に文字だけの物もあります。こちらは杉山先生の時代に作られた物で、大

切せつにされてきた教おしえでもありません。聞きくところ杉山先生すぎやませんせいの直弟子じきでしと言いわれた祖父江先生そぶえせんが、いつも十界じゅうかいの話はなしをされて、同おなじ話はなしを百ひゃくぺん聞きなさい」と言いわれていたそうです。

実は『法音寺曆ほうおんじごよみ』の発行元はっこうもと、一天社いつてんしゃの方かたが、これはいい物ものだから、是非ぜい当とう社しゃの曆ごよみに載のせさせて頂いたきたい」と言いわれました。断ことわる理由りゆうは何なにもありませんから、どうぞと申もうし上げたわけですが、それ以来いらいひつし表紙ひょうしの裏うらに印刷いんさつされて、今いまでは全国ぜんこく的に知しられるようになったようです。多おほくの方かたに役立やくたてて頂いたけたらけっこうなここと喜よろこんでいる次し

第だいであります。

「心こころ」が中心ちゅうしんにあるのは、私共わたくしどもの心こころが十界じゅうかいの中なかを巡めぐり歩あるいていることを現あらわしています。その時ときその時ときの心こころの状態じょうたいによつて、今いま自分じぶんはどこにいるか考かんがえてゆくといいかも知しれません。朝あさは穏おだやかに目め覚ざめても、何なにかあれば腹はらを立て、貪むさぼり、愚痴ぐちを言いうというこで、ぐるぐるぐるぐる回まわるのです。ですから、よく目めにつく所ところに貼はって置おいて、自分じぶんを反省はんせいする材料ざいりょうにしてゆくといいと思おもいます。

順番じゅんばんに見みてまいりましょう。

「地獄じごく」怒いかりは病氣びやうきの基もと」

怒おこつてばかりいると周りまわの人も困こまりますが、本人ほんにんも体からだが酸性さんせいになつて病氣びやうきになりやすくなるものです。

「餓鬼がき 惜おしい欲ほしいは貧ひんの基もと」

〴〵もつと欲ほしい、もつと欲ほしい〴〵という、

満足まんぞくしない心こころです。とにかく人間にんげんは欲よくが深ふか

いものですから、いつもあせりの心こころがつい

てまわります。衣い・食しょく・住じゆうのすべてに〴〵こ

れはいいけどあれが足りたりない〴〵という、不ふ

足の心こころがぬぐい切れきません。それではいく

らお金かねがあつても足りたりません。

「畜生ちくじゆう 愚痴ぐちと不足ふそくは不和ふわの基もと」

思おもうようにならないことに出でくわした時とき、

氣きの強つよい人ひとは腹はらを立て、そうでない人ひとは愚痴ぐちを言いうということになります。文句もんくばかり言いつている人ひととは仲良なかよくしたいと思おもいません。自然しぜんに人ひとは遠とほざかつて行いくでしょう。

「修羅しゆら 喧嘩けんか・口論こうろん禍わざひの基もと」

人ひとと争あそつていて、人生じんせいがよくなることは

ありません。「阿修羅あしゆら」という有ゆう名めいな像ざうが

あります。凜りん々りしいお顔かおをしてみえますが、

やはりどこか、憂うれいを含ふくんでいるように見み

受けられます。終おわることのない人間にんげん同士どうし

の争あそいを嘆なげいておられるのかも知しれません。

「人間にんげん 平凡へいほんに暮くらすは善惡ぜんあくの岐路きろ」

普段ふだんは比較ひかく的てき的てき穩おだやかに過すごしていても、

いざという時、いい方にゆくか悪い方にゆ

くかわからないというのが人間界です。ま

た、何事も長続きしないという特徴もあり

ます。嬉しいことはあってもその喜びが長

く続くことはありません。苦しいことも、

どんなに苦しいといつてもいつまでも続く

わけではありません。一時的なものですが、

苦しいことは何故か大きく見えてすつきり

しません。

人間界はちようど善悪の真ん中、つまり、

楽しいことと苦しいこととの中間に立っ

ると考えたらいいでしょう。

「天上界Ⅱ喜びに満ちたる日暮しも永く続

かぬ」

ご存知のように「天人」は羽衣を翻えし

て楽しそうに天空を舞っています。そんな

姿を見ると、いいなあ」と羨しくなります

が、なぜか「迷いの六道」に入れられてい

ます。

天人が空を舞うことができているのは、

過去に積んだ徳があるからです。その徳が

なくなったら、ガソリンの切れた自動車と

同じで、飛ぶ力をなくしてしまいます。そ

の様相が、「天人の五衰」と言われている

ことです。

一、衣裳が汚れてくるⅡ私共のように洗

濯たくをしないのでしょいか。羽衣はごもは、簡単かんたんに洗あらえないのかも知しれません。

二、頭あたまにつけた花飾はなかざりりがしぼんでくる。花はなもやはり生物せいぶつです。いつか枯かれる時ときがくるものです。

三、体からだが臭くさくなり、四、脇わきの下したに汗あせが流ながれる。俗ぞくに言う「ワキガ」のようであるのかも知しれません。

五、本座ほんざを楽たのしまない。本座ほんざとは、自分じぶんの今いまいる所ところ・立場たちばです。今いまの自分じぶんを喜よろこぶどころか、あれもないこれもない。という、不平ふへい・不満ふまんの方ほうが多おほくなるのでしよう。

忘わすれてならないのは、今いまの状態じょうたいが必かならずし

もそのままということはないと考かんがえてゆくことです。思おもうようにならないことはあつても、今いまを喜よろこんでゆくことが大事だいじです。

そんなこと言いわれても、喜よろこべることなんかない。と言いわれるかも知しませんが、こうして生いきていること自体じたい、大變たいへんありがたいことなのです。目めの見みえること、耳みみが聞きこえること、足あしがあつて歩あるくことができることなど、ありがたいことはいっぱいあります。それを喜よろこべないのは、あたりにまゝという心こころが強つよいからです。この、あたりにまゝが心こころの土台どだいにあるから、今いまの自分じぶんを喜よろこぶことができないのです。

「六道輪廻」と申しまして、私共の心はこの六道をぐるぐる回る回り続けているのです。朝起きた時は平穏な心でいても、テレビや新聞の広告でいい物が目に入るとすぐに欲しくなります。そして、それが簡単に手に入りそうにないとわかると腹を立て、愚痴を言うということになります。一日のうちでもあっちへ行ったりこっちへ行ったり、落ち着きのないことこの上もありません。それで人生が良くなると思えません。せん。

次は四聖道です。

「声聞〓聖の教えを聴聞するは仏門の入口」

お釈迦さまの教えを聞くことです。それがまず、幸せへの第一歩であります。

お話を聞いても右から左にすつと抜けてしまいかも知れませんが、まず聞こうとする気持ちが大事です。

「縁覚〓世の無常を悟るは自己の修行」

見たこと、経験したことによって悟りを開くことです

この世の中で一番確かなことは、生まれ以上必ず死ぬということです。子どもの頃、親はいつまでも生きていると思っていました。しかし、残念なことに亡くなりました。そこで、この世はやはり無常なんだ

ということを知りました。これも一つの悟りと言えます。

すべて物・事は必ず、移り変わってゆくのです。それなのに、いつまでも変わるこ
とがないと思っているのでしょうか、いい
かげんなことばかりしておりますが、人間
は、生まれたという因縁によって必ず死ぬ
という、避けることのできない因縁を持っ
ていることを忘れてはなりません。

私もこれまで年齢を重ねてきました。今
振り返ってみると、現在生きておられる方
より既に亡くなられた方が、細かく数
えたらたくさん知っているかも知れません。

別の見方を見るとこれは、それだけ大勢の
方のお世話になつてきた、ということでは
ポヤーツと見ていたら気付きませんが、毎
日生活しているということは、それだけの
因縁を頂いているということです。そうし
たことの中で言えることは、いいことも悪
いこともみな、悟りの種にできないことは
ないということです。そういう目で世の中
の「無常」を見てゆきたいと思うのであり
ます。

「菩薩 || 智徳を磨くは仏の修行」
自分のことを考える前に、他の人のこと
を思いやってみるのです。自分のできる

ことで、立場を通して仕事を通して、少しでも人の役に立つことをするのが菩薩の働きであり、仏となる修行であります。

「仏界Ⅱ一切の衆生を救う完全無欠は覚者なり」

仏さまという方は、とても私共には及びもつかないと思いますが、「十界互具」という教えがあります。私共のような人間界にいる者が、時に餓鬼の心、修羅の心を起すように、仏さまにも地獄の心、畜生の心があるということです。

「仏さまにそんな……」と思われるかも知れませんが、仏さまでもやはり「思うよう

にならない」と思ってみえることはあると思います。この「私」のことを考えるとよくわかります。いいお話を聞いてもすぐ忘れてしまいますし、相も変わらなずくだらないことを繰り返しております。徳を積むどころか、罪障を作ることばかりしております。そんな姿をご覧になったらさすがの仏さまも「本当にまあ、困ったものだ」と思われるに違いありません。仏さまが「頭にきた」と言って怒り出されるようなことはないと思いますが、それが「仏の地獄心」というものかも知れません。心してまいりましょう。